

EL P.D.R.H. ES UN PARTIDO DE PRINCIPIOS

La indiferencia con que está siendo visto el actual debate electoral por las clases de la Unidad Nacional Hondureña, no proviene de falta de patriotismo, ni de escasez de virilidad cívica, ni de cansancio; sino de su mayor instrucción o preparación política que le hace ver con claridad que un cambio de gobierno de cualquiera de los dos bandos tradicionales, no tiene por objeto el bienestar y mejoramiento del pueblo hondureño.

Diez y seis años antes el pueblo era poco comprensivo y visionario, y casi nada había avanzado en el camino del

progreso, aunque podemos asegurar que los intereses de las mayorías no han estado representados durante este tiempo, sino que han estado subordinados a un caudillo (Dictador) supeditado a los trusts Bananeros, Mineros, de Comunicaciones, Marítimos, Aéreos y Terrestres, que controlan en absoluto la economía y niegan todo presente y futuro democrático a nuestro país.

Ese orden de cosas embriionario ha dado la razón de ser a los partidos personales, dando prolongada estabilidad a

Divulgación de los Principios del PDRH

Orientación sobre la creación de sindicatos

En nuestro artículo anterior nos concretamos a definir lo que es un sindicato. En este procuraremos hacer historia del movimiento sindical mundial en una forma somera y lo más sencilla posible.

Pasa a la 4a. Pág.

TOPICOS SOCIALES

EL SERVICILISMO

La desigualdad económica de los hombres es el motivo por el cual, unos se convierten en servidores y otros en servidores.

El hombre que carece de medios de subsistencia está compelido a servirle a otro por un precio con

Pasa a la 4a. Pág.

Sección Editorial

Lo que significa para nosotros el Partido Democrático Revolucionario Hondureño

En una noche negra, quizá la más negra de la vida política hondureña, surgió a la vida pública el P.D.R.H. Digo la más negra, porque jamás país alguno en este siglo y estas latitudes, había soportado por largos años una situación tan en pugna a los derechos ciudadanos de los países de la tierra.

Tocó a estos muchachos levantar su bandera de renovación, en lo más oprobioso de nuestro momento histórico, en situación adversa a sus nobles principios de encausar al país por un sendero de renovación, en una política de altura de sanas tendencias e ideologías nuevas. En un régimen deshonesto.

Quizá por eso su aparición, noble intención y sanos principios sean más resplandecientes. En un régimen honesto y de civismo tal vez no tendría tal notoriedad.

No se nos escapa, que su labor doctrinaria y bien intencionada sea vista con recelo, reproche y quizá con desprecio por cierto elemento nacional formado por una camarilla de esbirros, cuya ceguera al amo, no les permite apreciar o no pueden apreciar, el grito y actitud nobles de una juventud sana que atisba en sus pupilas serenas y limpias de odios y viejas mezquindades, el maravilloso panorama de una Honduras Nueva.

Y es muy natural ese desprecio y esa inquina con que esos elementos retrógrados ven a este puñado de valientes muchachos que cristaliza la aspiración del elemento BUENO y de valer en nuestro país sufrido y noble. El estercolero de lo ruin y dictatorial jamás podrá ver con buenos ojos la viril actitud y labor consciente de lo mejor de nuestra juventud que si piensa en la renovación de Honduras, convertida hoy, a pesar de los entre actos diplomáticos de Chapultepec, San Francisco y Bogotá, en simple latifundio, con la consagración de los ejes de la Democracia.

(Pasa a la 4a. Pág.)

EL SEIS DE JULIO

Por las ondas de la Vos de las Américas desde Guatemala fué transmitido el seis de julio un radiomitin dedicado a los caídos en San Pedro Sula.

En esta radiodifusión oímos la palabra vibrante de los demócratas, afiliados al P.D.R.H. Todos hablaron abogando por la UNION NACIONAL como una necesidad actual.

Los discursos fueron pronunciados por el Lic. Medardo Mejía, Lic. Guillermo Leiva Bueso. Cap. Marco Tulio Mendieta, Sr. Francisco Fonseca, Prof. Miguel Navarro y Juan Valiente.

VANGUARDIA REVOLUCIONARIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

HONDURAS ANTE TODO Y SOBRE TODO

Director: Dr. Rodolfo Pastor Zelaya

CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Año II

San Pedro Sula, Hond., C. A., Julio 13 de 1948

No. 97

Carta abierta al Dr. Rodolfo Pastor Zelaya

Señor Dr. Rodolfo Pastor Zelaya, Director de "Vanguardia Revolucionaria" San Pedro Sula, Honduras. C. A.

Estimado doctor:

He leído con verdadero entusiasmo y deleite su valiente Editorial publicado en el No 92 del apreciable semanario que tan atinadamente dirige Ud. Y digo que lo he leído con entusiasmo y deleite porque al fin veo clarear el horizonte de la política local de Honduras, porque al fin veo levantarse una verdadera juventud, una juventud con bríos, con valor civil y, sobre todo, con dignidad e ideales elevados.

Claro es, doctor, que antes que nada debo felicitarle, alegando que nada menos podía esperarse de Ud. Su ejecutoria como estudiante, como hombre, como periodista y como político es hasta ahora intachable. Y esto tiene que doler a quienes han perdido en nuestras luchas periodiqueras y de baja política de campanario hasta lo que Francisco I conservó en Pavía.

En nuestro ambiente, en el cual todo hombre que salta a la lucha política es hombrón o león o "verdadero caudillo de los pueblos", la campaña desinteresada de una juventud limpia y sana por destruir lacras y construir algo digno y noble, tiene que encontrar terrible resistencia. Contra los ideales siempre

se han opuesto los intereses, las más de las veces mezquinos, de minorías desprestigiadas que en política no ven más allá de sus doblones.

Ud. lo ha dicho claramente, doctor, los que niegan nuestro movimiento niegan por ese sólo hecho la capacidad de superación de nuestro pueblo. Con su actitud ratifican nuestro mezzquino presente y lo venglorian, y reniegan de todo lo que pueda campear lo que para ellos es panorama idílico y para el pueblo miseria y dolor. Tal es la filosofía del cerdo: fuera del albañal no hay mundo.

Me decía en una ocasión el siempre recordado amigo y maestro, Don Alfonso Guillén Zelaya: "Para nuestros políticos el mundo son ellos; se parecen a la hormiga que subida en una mesa cree que fuera de los límites de la tabla nada existe". Y él los conocía realmente, porque había trabajado entre ellos y había sufrido las calumnias y mezquindades de un vitrioloso panfletario que ha hecho de la política una lucha por un feudo que cree que le pertenece y le han arrebatado. Mencionar nombres no viene al caso, porque la lista es interminable.

Déjelos Ud. que ladren, doctor. Cuando uno va de viaje los perros del camino siempre ladran, tal vez por la impotencia que e-

llos tienen de aventurarse en el camino. Déjelos Ud.; con ellos no se puede polemizar porque sus argumentos son la injuria y la difamación y cuando entre su mezquindad ven un rayo de luz tienen que cegarse. Además... "poderoso caballero es Dn. Dinero".

Nosotros los que hemos venido en una hora aciaga a entregar al pueblo el producto de nuestros años de estudio, por los medios que tenemos, limitados de por sí, tenemos una bandera; ellos tienen su viejo trapo; rojo de vergüenza o azul de miedo; nosotros tenemos un ideal y una meta: el pueblo, ellos tienen un deseo: el poder y el oro. Déjelos usted.

Además si ningún peli-gro representamos por lo reducido de nuestros medios, si sólo somos "grupos sindicalistas", ¿para qué gastan tiempo, lugar y dinero en injuriarnos? ¿Por qué no nos dejan perecer en silencio? ¿Por qué intentan atraernos?

¿Será posible que quieran corromper ya lo que empieza a nacer? ¿Será posible que no resistan la existencia de algo limpio? Si, no sólo es posible; para ellos es una necesidad corromper e injuriar. Y cuando digo ellos me refiero a los unos y los otros, a los que se niegan a promover la unidad del pueblo hondureño no pactan-

Pasa a la 4a. Pág.

El P.D.R.H. es un...

Viene de la 1a. Pág.

un régimen entreguista, para desgracia de la Nación....

Pero 1932 no es 1948.... a medida que ha venido aumentando la población y los intereses económicos del país, los ciudadanos han ido desligándose del caudillismo y creándose intereses propios que los estimulan a independizarse y buscar nuevos rumbos a la cosa pública... Desplazándose hacia ese nuevo orden de cosas ha venido desde su creación el P.D.R.H.

La situación, de descomposición y de desorganización de los actuales partidos tradicionales, influyentes aún para desgracia de la Hondureñidad, se procura explicar por un debilitamiento de las energías cívicas... pero la realidad es otra... estúdiense la trayectoria de ambos bandos en el poder y se dará satisfacción a lo arriba apuntado....

La Sociología en los últimos años ha tomado tal desarrollo y ha hecho tales progresos

que ha llegado a constituir una ciencia y por cierto tremendamente revolucionaria y de inmensa importancia para los destinos humanos....

La ciencia demuestra que los pueblos se transforman y modifican, con la transformación y modificación de la producción y los cambios. Lo mismo sucede con las instituciones, con los gobiernos, con las leyes, con las costumbres etc., etc.

Los pueblos no son una construcción fija, inmóvil, siempre igual, sin variaciones, sino que por el contrario, cambian, se transforman, obedeciendo a las leyes evolutivas.... La ciencia ha demostrado también que el hecho económico, es el generador del hecho político y del hecho social.... La estructura externa del gobierno tiene su fundamento en la estructura económica de la sociedad. De modo que si queremos conocer la causa de los cambios de una institución po-

lítica, o forma de gobierno no debemos ir a buscarla en la cabeza del hombre o de los hombres que la realizaron o intervinieron en aquellas transformaciones, sino que debemos buscarla en los cambios de las relaciones económicas. De esos breves antecedentes se desprende, lo infundado y tonto que es estar esperando el hombre que con su prestigio personal impulse al pueblo a obrar en la vida pública. Lo que se necesita en estos momentos es estudiar las relaciones económicas del país y descubrir en ellas los intereses de los ciudadanos para que estos conociéndolos los defiendan, convencidos que luchan por su mejoramiento y bienestar. El P.D.R.H. ha hecho hincapié en todo esto. Entonces cada uno tendrá el móvil del interés, fuerza poderosa que nos permitirá sostener la lucha en las condiciones que se presenten. Y a ese mismo propósito se instruirá y se asociará con todos los que tengan intereses afines para formar un partido que les ayude a luchar con mejores ventajas. Este partido es el P.D.R.H., el partido de los hondureños. Las luchas en la vida pública no tendrán los ideales y las glorias que ofrecen los partidos personales, pero serán más útiles, más sinceras, más humanas, más científicas.

Toda lucha política es en el fondo una lucha económica, aunque vaya disfrazada muchas veces con otro carácter.

La verdadera lucha económica en la actualidad la cons-

tituyen dos grandes factores: El Trabajo y el Capital, factores antagónicos, pero sobre bases justas susceptibles de poder luchar unidos. La transformación del trabajo individual en trabajo colectivo, el perfeccionamiento de la maquinaria, la concentración del capital, en pocas manos (monopolios de toda clase y especie) han venido a acentuar la línea que separa al capital del trabajo, dándole a cada uno su ubicación independiente y poniendo a la luz del día los distintos propósitos que persigue. Es difícil sostener que los capitalistas y los obreros tienen intereses afines y que deben luchar juntos por su mejoramiento y bienestar. El desenvolvimiento económico de la producción ha venido a demostrar que el capitalista busca a obtener de su capital el mayor provecho posible, y a ese fin perfecciona las maquinarias, disminuye los salarios, alarga las jornadas, introduce en la fábrica las mujeres y los niños, busca nuevas plazas para sus productos... mientras que el obrero procura vender su fuerza de trabajo por el mayor precio posible, busca asimismo disminuir las horas diarias de trabajo por el mejor precio posible, buscando además que los impuestos no graven los artículos de primera necesidad, sino las riquezas, la renta, etc. De aquí que sus intereses son opuestos, pero posibles de armonizarlos.

Antes de que la ciencia conociera el proceso interno de

la producción y el antagonismo que existe entre el capital y el trabajo, los males económicos se soportaban con resignación, porque no se conocían las causas que los originaban y no se pedía en consecuencia buscar los medios para prevenirlos. Pero actualmente ya se conocen y por eso se busca la asociación de los obreros en sindicatos. Esas causas y esos medios han sido discutidos por los más grandes intelectuales y estadistas de todo el mundo y concretados en libros y folletos que se multiplican y reproducen continuamente y en los cuales se demuestra que el movimiento obrero, obedece a causas económicas, provenientes de la forma de la producción y los cambios. Siendo entre nosotros la forma de la producción y los cambios, como en todos los países del mundo, forzoso es que surjan los mismos problemas económicos que preocupan a los estadistas de todo el globo; podrá haber diferencias en su grado e intensidad, pero el hecho generador es el mismo.

Los problemas que surgen del proceso de la producción y de los cambios, no solamente debe preocupar a los pensadores, sino también a los gobiernos; que en la generalidad de los casos ya tienen una legislación adecuada sobre la organización del trabajo, habiendo creado además departamentos especiales (juzgados de trabajo, como en Inglaterra, Estados Unidos, Francia, Italia y gran parte de las Américas y particularmente en Suiza y Bélgica). Las clases dirigentes del mundo han comprendido, que con no preocuparse de las consecuencias económicas, no por eso dejan de producirse; agravando cada vez más su situación; por lo cual han resuelto estudiar los orígenes de estos males; aplicando medidas altamente patrióticas.

Entre nosotros el progreso económico, aumento de población, instrucción y el abandono de las clases trabajadoras por ambos bandos, acabarán en un futuro próximo con los partidos tradicionales; por eso las clases de la unidad nacional están apretando filas en torno al P.D.R.H., partido del pueblo, por el pueblo y para el pueblo.

ANGEL SOL

AVISO

A los Agentes, Suscriptores y Anunciantes publicamos cancelar recibos atrasados de Vanguardia.

Suscríbase y anuncie en

'VANGUARDIA'

Sastrería

MUNDO
AL DIA

PRONTITUD Y ESMERO

Contiguo al Telégrafo

La Tienda "LA MODA"

De las Señaritas Martínez



Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc., etc.

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables
Visite «LA MODA» hoy mismo.

El Caballero Elegante

DE HUMBERTO SUAZO

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS
Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses.
San Pedro Sula, Honduras C. A.

MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES

A PRECIOS BAJOS.

Tienda LA POPULAR

DE JUAN A PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar. Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito.

San Pedro Sula, Honduras, C. A.

TUBOS DE CEMENTO

Para servicio sanitario, cal a buen precio.

Entenderse con el contratista

CARLOS A LOPEZ.

Ebanistería San José

Muebles de alta calidad

Seriedad en sus contratos

San Pedro Sula.

Honduras, C.A.

Reyes hay Muchos

pero como el Rey de las Hamburgas, Sandwiches y frechos naturales es el

SALON CHORRITO

No tiene rival.

Mueblería de Juan Angel García

Visítela y quedará complacido.

Contiguo al Banco de Honduras. San Pedro Sula.

Salud y Alegría

Con Cerveza

SALVA VIDA

Zapatería

de ALFREDO GRANDE
Especialidad en reparaciones.

Rogelio Turcios M.

M E C A N I C O.

Reparación: Refrigeradoras, Máquinas de
Escribir y Contabilidad.
Dirección: Costado Sur del King Bee.

Zapatería y Talabartería

de CATEDRA DIAZ.
Especialidad en su ramo.
Contiguo a A. Martínez M.

Dr. Bernabé Muñoz

D E N T I S T A
Media cuadra al Sur del Teatro Hispano.

A. Martínez M.

-:- S U S A S T R E -:-

"La Confianza"

Tienda de Calzado y Venta de Discos.
A T E N C I O N E S M E R A D A
Propietario: Pedro C. Gómez.

Contiguo al Teatro Variedades. San Pedro Sula.

Bacardi

PARA LOS QUE SOLO SE
CONFORMAN CON LO MEJOR

Envíe firmada la CEDULA adjunta
COMO MIEMBRO DEL

Partido Democrático Revolucionario Hondureños

CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION

Nombre y apellido.....
Edad.....
Residencia y Vecindario.....
Oficio o Profesión.....

Firma del Correligionario

Suscríbese y
Anuncie en VANGUARDIA

Directorio:

De San Pedro Sula

MEDICOS:

Rodolfo Pastor Zelaya
Mario C. Rivas
José Antonio Bobadilla

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h.
Tulio A. Bueso.

FARMACEUTICO
Román Pineda F

ABOGADOS

Francisco Ruiz Paz
Antonio Madrid h.

ARQUITECTO

Antonio Ruiz Paz.

Sastrerías:

José R. Orellana.
A. Martínez M.

Zapaterías:

Romelio Ulloa M.
Marco Coto.
Antonio López.
Alfredo Grande

Fotografías:

Foto Ugarte.

Constructores:

Carlos A. López.

Relojeros:

Manuel J. Hernández.

INDICADOR

VANGUARDIA

REVOLUCIONARIA

Semanario Organó del "Par-
tido Democrático Revolucionario
Hondureño".

Director:

Dr. Rodolfo Pastor Zelaya.

Jefe de Redacción:

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Administradora:

Srita. Ester Rivas

Redactores: Dres.

Mario C. Riva, Dr. Gilberto
Osorio Contreras, Dr. José An-
tonio Bobadilla, Tulio A. Bueso,
Colaboradores: los miembros del
Partido Democrático Revolucionario
Hondureño y todas las perso-
nas que tengan nuestras ideas y
principios

Suscripción mensual L. 0.50
Número suelto L. 0.15
Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip.
ALMA LATINA

Suscríbese y
Anuncie en
"Vanguardia"

El Servilismo

Viene de la 4a. Pág.

Estado como cualquiera
de los ciudadanos de la
comunidad.

¿A quién se le antoja
creer que el que sirve de
alguna manera al Estado
queda comprometido per-
sonalmente con los que
mundan por un tiempo li-
mitado?

Es necesario ser muy
estulto para creer en se-
mejante bellaquería.

Sólo el SERVIL tipo
bajo, ruin, de ninguna es-
timación personal, rastrero,
siervo por su voluntad, es
capaz de creer que paga-
do su trabajo por las ren-
tas del Estado, es un DES-
LEAL, UN INGRATO, si
no corre a botarle el SER-
VICIO a su amo, a besar
le los pies, o aceptar las
mayores humillaciones, ha-
ciendo o ejecutando lo que
no haría siendo hombre
libre, entero, digno.

El SERVILISMO, esa
baja y ciega adhesión al
amo, sin derecho alguno a
protestar ni opinar en na-
da, esa epidemia que ame-

naza profundamente la exis-
tencia de la democracia;
ese virus que se ha encar-
nado ya en el cuerpo de
muchos hombres, mujeres
y niños de nuestro país,
como una diabólica ense-
ñanza, fomentada desgra-
ciadamente por muchos
que predicán en la cáte-
dra, en la tribuna, en el
libro y en la prensa, debe
desaparecer, debe abolirse
para siempre, por ser una
doctrina de degeneración,
de prostitución, de mal e-
jemplo para la juventud
que se educa en semejan-
te medio, la cual debe
conducirse por la vía am-
plia de una cultura supe-
rior, en consonancia con
los adelantos de una era
de virtud republicana, y no
por los cauces inmundos
de aguas negras, por don-
de corre vertiginosamente
el servilismo.

Tomado del "HERALDO" del
libro "CUADROS VIVOS", o-
bra inédita, del Profesor Per-
da, esa epidemia que ame-
fecto H. Bobadilla.

Suscríbase Y ANUNCIE EN VANGUARDIA
Contribuya de ese modo al implan-
tamiento de una Democracia Efectiva y Eficaz en
Honduras.

-:- S A S T R E R I A -:-

José R. Orellana

Sastrería Vístase con elegancia
y distinción
Actualidad Prof. Arturo Granados

Cuando compre calzado. Recuerde que solo hay uno,
el mejor del país. Calzado Laitano ya sabe
caballero

a pié pero con calzado LAITANO.

FARMACIA P A Z Medicinas frescas

Servicio de Recetario -:- Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

La Criolla

EL MEJOR SURTIDO
DE VINOS ESPANOLES

Fume EXTRA KING BEE

— El cigarrillo merecidamente aclamado por su satisfaciente aroma de finos tabacos importados y copanecos —

—:— QUIEN LO FUMA UNA VEZ LO FUMA SIEMPRE —:—

Derechos Reservados

Carta abierta....

(Viene de la 1ra. Pág.)

do con "microorganismos" y a los que pretenden unirnos al bloque de la "hondureñidad para evistar la orientación del pueblo.

Es posible que hace muchos años haya visto Ud. una película mexicana protagonizada con Enrique Herrera en la cual se aparece un enorme gorila a dicho actor. Tal fué el favor del personaje que para calmarse exclamaba: "no existe, no existe". Eso es lo que a ellos les sucede, doctor, quieren que no existamos. Y están tan acostumbrados a que se les o'bedezca que les parece irreverente y sedicioso el hecho de que insistamos en existir.

Hago un paréntesis, Dr., para decirle que jamás en Honduras había existido una juventud que se echase sobre los hombros la tarea de educar con vistas a un futuro, que jamás en la historia de Honduras había aparecido una juventud que pensase en la Patria seriamente. Liricamente si había habido movimientos juveniles. Recuerdo entre ellos el grupo AJEF (Asociación Juvenil Esperanza de la Fraternalidad) fundado por el Dr. Peraza y la Logia Masónica de San Pedro Sula en 1940 y que yo tuve el honor de dirigir. Pero hasta ese grupo fué disuelto por el entonces Ministro de Educación como sospecho-

so de conspiración. Y éstos ramos estudiantes no mayores de dieciocho años! Permitame que termine esta carta de felicitación con unas palabras de un discurso pronunciado por Martí en un homenaje a Adolfo Márquez Sterling:

"Ponerse en los labios todas las aspiraciones definidas y legítimas del país, bien que fuese entre murmullos de los timoratos, bien que fuese con la repugnancia de los acomodaticios, bien que fuese entre tempestades de rencores: si ha de ser más que la compensación de intereses mercantiles, la satisfacción de un grupo social amenazado y la redención tardía de una raza... por soberbia, por digna, por enérgica, yo brindo por la política cubana. Pero si, entrando por senda estrecha y tortuosa, no planteamos con todos sus elementos el problema, no llegando, por tanto, a soluciones inmediatas, definidas y concretas; si olvidamos, como perdidos o deshechos, elementos potentes y encendidos; si nos apretamos el corazón para que de él no surja la verdad que se nos escapa por los labios; si hemos de ser más que voces de la Patria, disfraces de nosotros mismos... entonces, quiebro mi copa; ¡no brindo por la política cubana!"

Nosotros, podemos brindar por la política hondureña; ellos no pueden y esa impotencia les duele y los hace injuriar.

Servidor amigo

O. Castañeda B.

LO QUE SIGNIFICA.....

(Viene de la 1a. Pág.)

El P.D.R.H constituye en estos momentos un viril pedestal, una firme columna ejemplar para todos los elementos sanos del país, la voz sana de la nación, una valiente pirámide que será inmovible en el futuro patrio y que señala con hidalguía por los cuatro puntos cardinales, sendas nuevas que nos lleven al logro de una nación digna, que traiga aparejados regimenes honestos, científicos, capaces de pensar como se debe, en el mejoramiento de todos y cada uno de los hondureños, en un mundo mejor, y dar al traste con los incondicionales e impreparados cuyo único ideal ha sido: la pitanza barata en las ubres nacionales.

Algún elemento irresponsable ha llamado a este grupo de jóvenes: **ilusos**. Los grandes ideales jamás han madurado de la noche a la mañana, máxime en medios enfermos y ruines; pero esta falange de hidalgos no se amedrentará por nada, seguirán su noble consigna con entusiasmo creciente, ellos luchan para un futuro mejor y tiempo llegará de recoger las espigas de la victoria.

Para nosotros, que sigan estos valientes muchos su noble afán, a golpes de yunque diario; sus nobles propósitos abrirán brechas amplias en la conciencia del noble pueblo hondureño, que ha sido huérfano siempre, de una verdadera democracia.

A la vera del camino quedarán los irredentos y espíritus mezquinos; es hojarasca ruín, que el mismo viento de la victoria arrastrará al pasar.

Dejad pasar ese carro revolucionario de ideas,

ORIENTACION.....

(Viene de la 1a. Pág.)

Es bien conocida por los sociólogos una ley ineludible por la cual las transformaciones sociales se llevan a cabo. Esta ley puede expresarse así: Las condiciones económicas y la forma de producción son las que regulan los movimientos sociales y políticos.

En la última etapa de lo que conocemos como edad media, los medios de producción eran escasos, la mano de obra era barata e influenciada por el sistema feudal, pero ya empezaban a ponerse en práctica algunos inventos que aceleraban la producción; ese fué el principio del maquinismo. La máquina vino a revolucionar la producción y por consiguiente las condiciones sociales en que ésta se hacía entonces. La manufactura dió paso a la industria y entonces los trabajadores se fueron concentrando. Esta concentración de trabajadores trajo consigo la necesidad de la asociación para defender sus derechos. El sindicalismo, nació, pues, de una necesidad y como consecuencia de la transformación económica.

El sistema feudal amenazado por las corrientes ideológicas del siglo XIX fué abatido al fin en la Europa medioeval, y un nuevo sistema fué implantado en la mayor parte de los estados europeos. Pero antes de que el feudalismo cayera por tierra, ya en Francia se habían realizado intentos de organización sindical. En 1712, en Sedán, hubo necesidad de reprimir esos intentos por la fuerza. En 1724 se organizaron, París y Lyon fueron los testigos de este

brote, con un éxito relativo. La Revolución Francesa al fin dió al traste con la nobleza y entonces fué cuando los trabajadores consiguieron en 1789 la LIBERTAD DE REUNION Y ASOCIACION, decretada por la Asamblea Nacional. Según se desprende de lo anterior, el sindicalismo es una conquista de la Revolución Francesa y no iniciativa comunista como pretenden hacer creer los "cangrejos hondureños".

Inglaterra empezó el movimiento sindical a principios del siglo XIX; en 1819 hubo motines en Manchester para reprimir los impulsos de los obreros.

En 1834, por fin, conquistaron los obreros ingleses el derecho de organización, las Trade Unions empezaron a funcionar en forma mutualista bajo la influencia del utopista Roberto Owen.

En esta forma, y mucho antes de que apareciera el comunismo como teoría política, los trabajadores de Europa lograron conquistar el derecho de organización sindical. Dos siglos han transcurrido ya desde que se realizaron los primeros intentos en Francia. Muchas décadas marcan ya en la historia de los pueblos que han incorporado esas conquistas.— En Honduras hasta ahora se inicia ese movimiento en forma práctica; el PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO ha incorporado en su Programa el punto que se refiere a la libertad para que los trabajadores se asocien en sindicatos.

(Continuará).

que trae luz de principios nuevos, que forjará en día no lejano: una visión de felicidad al sufrido hogar hondureño.

México, D.F., 20 de junio de 1948.

Federico Herrera A.

EL SERVILISMO....

(Viene a la 1a. Pág.)

vencional, según el trabajo que desempeñe y el modo de desempeñarlo.

Desde el momento que un hombre se compromete a realizar un trabajo a otro, empieza a devengar un sueldo o a ganarse un salario.

El hecho de que un hombre le trabaje a otro

por un precio estipulado, no quiere decir que la persona en sí ha vendido o enajenado su libertad de pensar, de sentir u obrar como le parezca, fuera de su compromiso.

La libertad del hombre, ese precioso derecho que tanto cuesta, no se vende, ni se hipoteca a otro por

una vil remuneración monetaria que compensa un trabajo personal.

El hombre pobre de recursos económicos es un ser tan sensible como el potentado y muchas veces sus carteles son más valiosos que los de éste.

¿Qué derecho tiene el propietario para menospreciar las virtudes del trabajador?

¿Sabemos, por ventura si el acaudalado ha hecho fortuna honradamente?

Mejor es callar, respetar a cada uno sus derechos naturales y vivir en paz, los unos y los otros, sin tratar de menoscabar los atributos de la personalidad ajena.

Si esto sucede de hombre a hombre, lo propio ocurre cuando tenemos oportunidad de servir al Estado en la forma que cada uno pueda hacerlo.

El Estado no es un patrimonio o propiedad particular de los que mandan temporalmente en representación de la comunidad.

El Estado es el cuerpo Político de una Nación.— Y la Nación es el conjunto de todos los habitantes de un país regido por un mismo gobierno; es el conjunto de personas de un mismo origen étnico, que hablan un mismo idioma, que tienen las mismas tradiciones, las mismas virtudes y los mismos defectos, la misma religión, las mismas tendencias y hasta idénticas aspiraciones sociales.

Servir al Estado es un derecho y un deber. Es derecho en cuanto que, como ciudadano capacitado, puede desempeñar cualquier puesto público, remunerado por las rentas del Estado. Y es un deber, porque cada uno debe poner su grano de arena en favor del progreso y engrandecimiento de la Patria.

Al servidor de la Patria le paga el Estado, de sus propias rentas, y de ninguna manera de la bolsa de los que mandan temporalmente como delegados del pueblo; esos sujetos son tan servidores del

(Pasa a la 3a. Pág.)

AVISO

A los Agentes, Suscriptores y Anunciantes suplicamos cancelar recibos atrasados de Vanguardia.

Suscribase y anuncie en

'VANGUARDIA'